
EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

VIERNES 18 DE AGOSTO DE 1809.

Ripoll en Cataluña 28 de Junio.

Aquí recibimos la noticia de que 20 hombres de nuestras tropas con los expatriados del Ampurdam tuvieron un sangriento combate con 50 franceses en las llanuras de Usall entre Bañollas y Besalú, en cuya accion perdieron los enemigos 1500 hombres con solo la pérdida de 300 por nuestra parte entre muertos y heridos. Con esta victoria se ha impedido que fuesen á Francia á buscar mas bombas y balas para el cerco de Gerona. De la frontera se sabe por conducto seguro que las noticias corrientes en los pueblos de Francia eran muy satisfactorias para nosotros, pues pintan la derrota del Danubio aun mucho mayor que nuestros papeles. Fue decretada una conscripcion de 4000 hombres, con cuyo motivo se suscitan alborotos. Los papeles franceses ya se quejan de la conducta del Rey de Prusia, pues dicen que el Coronel Schill obra con su consentimiento.

Tarragona 7 de Julio.

El Lord Collingwood participó ayer á nuestro General Cou-pigni que el ejército Ingles y Siciliano habia desembarcado en Salerno en número de 18000 hombres. Ya el Monitor del 23 de Junio anunciaba que Murat iba para Roma con sus tropas, que es lo mismo que decir se iba retirando.

Villanueva de Sitjes 9 de Julio.

Todos los que vienen de la costa de levante de Cataluña afirman que en lunes Gerona fuera socorrida con víveres, municiones y gente, y que entraron en la plaza mas de 200 hombres de tropa de línea, á los que los paisanos franquearon el paso.

Valencia 7 de Julio.

Nuestro ejército se reúne con mucha actividad y diligencia, y juzgamos que brevemente se principiarán las operaciones ofensivas. La organizacion de nueve esquadrones mas de caballería, y de algunos cuerpos, y de terceros batallones de infantería de los regimientos que están en el ejército, se realiza con toda la prontitud que permiten las circunstancias. El ejército interior ó de reserva asciende entre milicias, partidas sueltas y descubiertas á mas de 500 hombres ea toda la provincia.

Continuacion del Parte del Sr. Mariscal Taboada.

El enemigo tomó posicion en otra altura próxima, y así me mantube hasta que llegó la primera division, que se colocó en el centro, y á la derecha la vanguardia y caballería, y llegando V. E. con el Mayor general y demas Oficiales del Estado mayor, tomamos la posicion que se nos ha prevenido á las divisiones, formando dos batallas con sus columnas cada division, avanzando partidas de guerrilla, cubriéndose los flancos por tropas ligeras y tiradores; y roto el fuego por la artillería de los enemigos (de calibre de á 6) que tenian oculta, correspondió el de la nuestra (que era de á 3), dirigida con mucho acierto y vivieza por los Oficiales de artillería Munárriz, Saravia, Zarandía, Barco, y otro que nombraré en sabiendo su nombre, ó apellido; de suerte que aunque dicho fuego que muy vivo hacian los enemigos sembraba de valas nuestras columnas, como que una mató

al Teniente Coronel de Leon, manifestó nuestra tropa mucha firmeza y constancia, ofendiendo notablemente al enemigo. El fuego de las tropas ligeras, tiradores y guerrillas, como V. E. reconoció, animando con sus aclamaciones á la tropa, la que correspondía victoreando á V. E.; y luego que dió la orden V. E. de que abanzásemos, poniéndose al frente con el Mayor general y demas de su Estado, sin detenernos, desplegando las banderas, con las músicas y tambores, marchando al frente con el mejor orden, siguiendo las batallas y columnas á V. E., y á los Generales de ellas; y la caballería que manda el Brigadier D. Juan Caro, acometiendo á galope se logró desordenar, y poner en huida al enemigo hasta las puertas de Lugo, con mucha pérdida de su parte, encerrandose precipitadamente en dicha ciudad, por no tener los vecinos la precaucion de cerrar las puertas, con sentimiento de nuestras tropas, que á voces pedian escalas para subir la muralla, segun V. E. experimentó.

El Ayudante general D. Francisco Losada, así el primer dia como el segundo activó la colocacion de las tropas, y aunque el caballo le arrojó espantado del fuego, siguió á pie con la misma actividad, desempeñando completamente su debér, como igualmente el 2.º D. Benito Arguello, y los arriba referidos Ingenieros y Edecanes recorriendo las partidas de tiradores y guerrilla. Al Sargento mayor de granaderos D. Josef Santocildes le dió el mando de los tiradores de la derecha, el que sostuvo con ventaja hasta que fue herido de una bala, y lo reemplazó el Teniente Coronel D. Francisco García Flores, Sargento mayor de Pontevedra, cumpliendo su debér. El Coronel de Sevilla D. Josef Ymaz con su regimiento, y el Comandante principal de Marina D. Josef Meneses sostuvieron con firmeza el flanco izquierdo hasta Lugo; el Coronel de Toledo D. Nicolas Darcourt y del Rey D. Felipe Berenger, igualmente el de batalla y columna del centro, como los Comandantes de Mallorca D. Luis Pizarro, de Hibernia D. Ricardo Butler, y el de Lugo D. Pedro Guerrero. El Comandante de las compañías de tiradores D. Juan Arjona, Capitan de Toledo, se ha distinguido en el buen orden con que dispuso las tropas, y abanzó al enemigo, por lo que le contemplo acreedor á las gracias que se

le quieran dispensar, lo mismo que á todos los Oficiales empleados en las partidas de tiradores, y señaladamente al Teniente D. Pedro Mercado, y al Subteniente D. Francisco Xavier Pimentel, que mandaban la del Provincial de Santiago; al Teniente D. Fernando Montenegro, Comandante de la de Lugo, y al Teniente D. Antonio Morgado del regimiento infantería de Toledo, que habiendo llegado de desempeñar la comision de la observacion de los enemigos, inmediatamente se prestó voluntario á abanzar con una partida de guerrilla á la puerta de San Pedro de Lugo; de suerte que á V. E. como á mí no nos queda el menor escrupulo de lo que completamente llenaron su deber los Oficiales de todos los cuerpos, haciéndose merecedores de las gracias que quieran dispensarseles, y lo propio al valor y bizarría de la tropa, que sin haber percibido en dos dias ninguno, supo con tanto espíritu batir al enemigo.

Remito á V. E. las relaciones que hasta ahora me han dirigido los cuerpos, pues aunque faltan las de algunos, no quiero retardar este parte, que mas antes hubiera dado, sino fuera por las circunstancias de las marchas, esperando de la bondad de V. E. lo eleye á noticia de nuestro Exmo. Sr. General en Xefe por si tuviese á bien publicarlo, para que á la Nacion y Familias les conste las victorias de este Ejército, y las que espera conseguir contra las falsas voces del enemigo, que queria alucinar las gentes con la idea de que no existia, con lo mas que á V. E. le parezca y estime justo. = Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Villariño 5 de Junio de 1809. = Exmo. Señor. = Francisco Taboada y Gil. = Exmo. Sr. D. Nicolas Mahy.

DONATIVOS.

D. Manuel de Huidobro entregó 312 libras de bezerrillo negro, y 40 idem de suela, para botas de los soldados de caballería destinados á las guerrillas.

D. Francisco Vazquez Aguiar Abad de Bastabales, ademas de 120 ferrados de grano y 20 carros de paja que, despues de lo que le llevaron los franceses, ha remitido para el ejército español, mandó á casa del Señor Gobernador 24 camisas de buen lienzo.